
Bío Bío registra  
un PIB 2016 de 
2,1% y supera el 
1,6% nacional

ÚLTIMA MEDICIÓN REGIONAL QUE INCLUIRÁ APORTE ÍNTEGRO DE ÑUBLE 

Musa Abdul-Aleem se suma como 
primer refuerzo UdeC de cara a  
la Liga Nacional de Básquetbol

Triplicará instalaciones y evitará traslados de pacientes hasta el 
Hospital Regional, permitiendo así una mayor resolutividad.

El dato ya estaba dando vueltas en el 
círculo de entendidos en economía, 
pero fue en el Erede 2017 que el 
intendente Díaz, en su presentación 
ante el mundo empresarial, sacó el as 
bajo la manga: que la Región del Bío 
Bío experimentó un 2,1% de expan-

sión del Producto Interno Bruto, PIB. 
El seremi de Economía, Iván 
Valenzuela, explicó que con esto la 
Región se sitúa sobre el rendimiento 
país de 1,6%. Si se saca el promedio 
desde el 2014 hasta ahora, el Bío Bío 
igualmente anota un 2,1%, mientras 

que el nacional un 1,9%. El 2014 la 
Región creció un 3,3%, cuando el país 
lo hizo en 1,9%.  Y en el 2015 la zona 
tuvo su registro más bajo en contexto 
de “contracción económica” con un 
1%, cuando Chile trotaba al 2,3%.

Gobierno Regional está abocado a repuntar bajo Inacer 2017.
Hospital de Coronel tendrá nuevo 
edificio y sumará especialidades 

Se trata del Centro de Manejo de Residuos de Concepción que opera el relleno sanitario ubicado en Penco, y que 
busca generar 9MW a través de la primera planta de biogás de este tipo en la Región.

Proyecto generará electricidad a partir de la basura penquista

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 15

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9 CIUDAD PÁG. 6 

La situación del ex inten-
dente recuerda el caso de 
otros políticos que bus-
can otros territorios 
cuando no tienen opcio-
nes en el que residen. 
Una posibilidad que la 
ley les permite. 

POLÍTICA PÁG. 4

DEPORTES PÁG. 14

AGENCIA UNO

EDITORIAL: REVELADORA CLASIFICACIÓN DEL DESEMPEÑO ESCOLAR

Viernes 25 de agosto de 2017, Región del Bío Bío, N°3366, año X CIRCULA CON LA TERCERA

Cuestionan candidatura de Jaime Tohá 
por no tener residencia en el Bío Bío 



Opinión

2

Impulso de la reinserción social
Nunca antes en Chile se había reunido un grupo 

transversal, integrado por autoridades, ex ministros,  
academia, municipios, empresas privadas, iglesias, y 
servicios públicos especializados en materia de Rein-
serción Social para discutir y diseñar -entre todos- po-
líticas públicas de Estado, con una perspectiva de con-
tinuidad que trascienda los gobiernos de turno. 

La delincuencia es un fenómeno extremadamente 
complejo vinculado a la marginalidad, a la falta de 
oportunidades y, en general, a los más jóvenes. 
De las cerca de 42 mil personas privadas de li-
bertad en nuestro país, un 46% tiene entre 18 
y 29 años. 

Pese a esta reveladoras cifras, hay muchos 
que insisten erróneamente en afirmar que la 
forma de combatir la delincuencia es metiendo 
más personas en las cárceles. Como sociedad debe-
mos entender que si bien es importante que una pena 
genere el efecto de pagar una culpa, el período que 
una persona pasa en un recinto penal debe servir para 
que los internos se capaciten y eduquen, para que 
cuando salgan –porque en la mayoría de los casos lo 
harán- cuenten con las herramientas para reinsertar-
se, y lo que es aún más importante, no vuelvan a delin-
quir, sobre todo si se considera que un 45% de quienes 
están privados de libertad son reincidentes. 

El año pasado 15.472 internos accedieron a progra-
mas educativos al interior de unidades penales y 1.663 

rindieron la PSU. Estos esfuerzos, aunque importan-
tes, son insuficientes. Estudios recientes revelan que 
cerca del 85% de las personas privadas de libertad no 
han terminado la educación formal, lo que demuestra 
un estrecho vínculo entre falta de oportunidades y de-
lincuencia, relación queda de manifiesto al constatar 
que cerca de un 45% de los delitos cometidos por las 
personas recluidas son contra la propiedad. 

Por otra parte, el 50% de la población penal de-
sarrolló algún tipo de actividad laboral en 2016. 

Una cifra que si bien es destacable, debemos 
incrementar, considerando que aquellos que 
acceden a programas especializados presen-
tan un porcentaje de reincidencia significati-

vamente menor que quienes egresan sin inter-
vención. 

El trabajo colaborativo resulta fundamental para 
fortalecer los proyectos de Reinserción Social, en el 
entendido que el paso de un condenado por un recin-
to penitenciario no debe implicar tan solo el cumpli-
miento de una pena, sino que debe ser una oportuni-
dad para educarse y adquirir valores, que les permitan 
reintegrarse a la sociedad. Por ello la gran trascenden-
cia de esta iniciativa que como Gobierno estamos im-
pulsando. 
                                                                                                                                                                             
Nicolás Mena Letelier  
Subsecretario de Justicia

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

RENATO SEGURA  
Director de ProChile Bío Bío

Gabriel Torres  @G_TORRES_H  
 Tiene razón Intendente @rdiazworner; La crea-
ción #ÑubleRegión es como”hijo que se va de 
casa”,pero lamentable% NO tiene PROFESIÓN! 

Turismo electoral  
 
Señor Director: 

Aviso de Utilidad Pública: se 
comunica a los que buscaban al 
diputado Iván Fuentes, sí el de la 
parka celeste, que finalmente 
apareció haciendo campaña  
para su reelección, pero no para 
la Región de Aysén  y sus alrede-
dores, en donde años atrás de-
fendía la regionalización, a los 
pescadores, sino que por el dis-
trito 13 en Santiago… 

La postulación de Iván Fuen-
tes por Santiago, simplemente  
confirman la nueva tendencia, 
el “turismo electoral”, pero 
igual para sus otrora compañe-
ros de marchas por Aysén les 
deben surgir preguntas… ¿Qué 
tiene que ver Iván Fuentes, si el 
de la parka celeste y su defensa 
de la pesca artesanal con los 
problemas de la capital, el 
Transantiago, el esmog, o fue 
muy mala su experiencia de 
unir la pesca  con el “modus 
operandi” para financiar la po-
lítica partidista? 

 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Ley de Cuotas 
  
Señor Director: 

A principios del año 2015 se 
aprobó la ley de modificación al 
sistema binominal Chileno, 
siendo remplazado por el siste-
ma D’Hondt para entregar ma-
yor proporcionalidad y fortale-
cer la representatividad del 
Congreso Nacional, en donde se 
establece un aumento en el nú-
mero de Parlamentarios, pero a 
su vez también se impuso una 
ley de cuotas que exige a los par-

tidos políticos un equilibrio en-
tre los candidatos, en donde 
hombres o mujeres, no podrán 
exceder el 60% de las postula-
ciones. 

Importante avance que bus-
ca promover una mayor partici-
pación de las mujeres en la polí-
tica, teniendo en consideración 
que nuestro país cerca del 17% 
de representantes en el congre-
so es mujer, por debajo de las ci-
fras de América Latina y a nivel 
Mundial (25% y 22% respectiva-
mente), es entonces donde cabe 

cuestionarse la efectividad que 
tendrá la Ley, ya que si bien ha-
brá un porcentaje equilibrado 
en las papeletas del mes de no-
viembre,  

¿Los partidos políticos poten-
ciarán realmente las cartas fe-
meninas de cara a las eleccio-
nes? ¿O solo se limitarán a cum-
plir con la normativa? Es por 
eso que debemos hacer segui-
miento al trabajo de despliegue, 
campaña y potenciamiento de 
los partidos a sus postulantes, 
para ver si el objetivo de esta ley 

se ve reflejado en las urnas a fin 
de año. 

 
Francisco Santibañez Soto 
 
Desmunicipalización 
y rol del Estado 
  
Señor Director: 

La demanda por una educa-
ción pública y de calidad con el 
Estado como garante, es por 
cierto una bandera de lucha 
muy presente en las comunida-
des vinculadas a la educación.  

Padres y madres, docentes y 
directivos han declarado por 
más de 30 años, la urgente ne-
cesidad de establecer y asegu-
rar la educación como un dere-
cho social inapelable en el mar-
co de un modelo de desarrollo y 
crecimiento afianzado en la jus-
ticia social y no fortalecido des-
de el modelo económico con 
fuerte regulación, no solo al 
marco operativo y de gestión 
para el crecimiento económico 
abierto y la competitividad, 
sino también afianzado al idea-
rio que sustenta el proceso edu-
cativo con un valor por sí mis-
mo, para la construcción de un 
proyecto país. 

Se hace indispensable enton-
ces comprender que el espera-
do cambio se inicia con mirada 
microsistémica desde el aula, 
con el reconocimiento de facto-
res y deudas históricas presen-
tes en nuestros actuales esce-
narios de desigualdad social y 
cultural, siendo precisamente 
ahí donde cobra real valor la fi-
gura del Estado, como agente 
protector y fortalecedor de un 
proyecto pedagógico y educati-
vo con sentido y pertinencia 
cultural, con mirada de futuro y 
respeto a la trayectoria educati-
va construida. 

Pero particularmente nece-
sario en su rol de participe, jun-
to a la comunidad educativa, en 
la toma de decisiones y en la 
construcción colectiva de un 
proyecto que justifique el retor-
no de la ansiada educación pú-
blica a sus manos. 

 
María Pilar Calderón  
Decana Facultad de Educación, 
Universidad Central

El 20 de agosto de 2017 queda-
rá registrado como el día en que 
la Región del Bío Bío perdió una 
de sus cuatro provincias, redu-
ciendo la superficie en más de 13 
mil kilómetros cuadrados, y la 
población en cerca de 440 mil 
habitantes. 

Como cualquier amputación 
de una de las cuatro extremida-
des del cuerpo humano, la se-
paración de Ñuble supone mer-
mas importantes para la Región 
del Bío Bío en: influencia; opor-
tunidades para el desarrollo so-
cial y económico e identidad te-
rritorial, labradas durante casi 
medio siglo de existencia. 

Sin embargo, a diferencia del 
shock post traumático que ge-
nera la amputación de una ex-
tremidad, el nuevo el ordena-
miento territorial tiene la ca-
pacidad de autogenerar 
oportunidades para generar un 
nivel de desarrollo territorial 
que tiene la potencialidad en 
ser muy superior al que existía, 
previo a la separación. 

Varias son las opciones que 
dispone hoy día la Región del 
Bío Bío para hacer frente al día 

mercado nacional e interna-
cional.  

La macro región silvoagrope-
cuaria tiene la capacidad sufi-
ciente para producir la materia 
prima que requiere un complejo 
industrial. Dicho complejo, per-
mite absorber los productos en 
exceso que genera la estaciona-
lidad agrícola; permite homoge-
neizar la materia prima prove-
niente de productos agrícolas 
heterogéneos; tiene la capaci-
dad de asegurar un sistema de 
calidad y sostenibilidad produc-
tiva, en línea con los requeri-
mientos de los mercados, y per-
mite generar economías de esca-
la para lograr los volúmenes 
productivos que asegure la con-
tinuidad de abastecimiento de 
los mercados. 

Para cumplir con la tarea, se 
requiere la atracción de inver-
siones para la instalación de los 
complejos industriales y la cons-
trucción de un sistema logístico 
moderno e inteligente (portua-
rio, aéreo, terrestre y virtual) que 
permita un tránsito expedito y 
seguro, de los productos, hacia el 
consumidor final.

y la Región de la Araucanía). 
¿Qué tiene que hacer la región 

para transformarse en un com-
plejo industrial y puerta de sali-
da de los productos de exporta-
ción de la macro región silvoa-
gropecuaria? 

Bío Bío tiene una lata expe-
riencia industrial y una capaci-
dad instalada suficiente para 
iniciar un proceso de transfor-
mación hacia un sistema eco-
nómico, basado en la produc-
ción y la logística, para el pro-
cesamiento y/o exportación de 
productos requeridos por el 

después del nacimiento de la 
región de Ñuble. La primera, y 
por supuesto la menos deseada, 
es mantener una posición críti-
ca frente al nuevo ordenamien-
to territorial, culpando de las 
futuras desgracias al nuevo or-
denamiento territorial. La se-
gunda, y a mi parecer la más 
pertinente, es cambiar sustan-
cialmente el foco de desarrollo 
hacia una región de industrias 
y servicios, que se sustente en el 
desarrollo productivo de la ma-
cro región silvoagropecuaria 
(comprendida entre Maule Sur 

Lucía Morales: Cuando van a cumplir des-
pués de 27 años de conectar la Región con 
Argentina para el desarrollo propio de la 
región? Comercio, turismo, salida de produc-
tos de Argentina por puertos excelentes? 
Inversiones mutuas?

El día después de  
la Región de Ñuble

“A la gente de Ñuble no se le puede tratar 
como si estuviéramos en un divorcio, sino 
como cuando el hijo se va de la casa y uno lo 
sigue queriendo y trabajando con él”. Rodrigo 
Díaz, intendente.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
os primeros mensa-
jes llegaron de una 
institución neutral, 
sin interés por darle 
determinada colora-
ción a los datos, ya 

que se refiere solamente al rendi-
miento académico, una verdad que 
les hace falta a todos los países, en 
contrario al maquillaje de  datos, 
que no favorece a nadie. 

La prueba Pisa (Evaluación In-
ternacional de Alumnos, en espa-
ñol) analiza las competencias de 
los alumnos de 15 años, de 70 paí-
ses y territorios en las áreas de 
Comprensión Lectora, Ciencias y 
Matemáticas, si bien Chile es el re-
presentante latinoamericano más 
destacado, no lo es tanto cuando se 
observa su posicionamiento a ni-
vel intercontinental, allí ocupa el 
puesto 44, con 49 unidades abajo 
del registro Ocde de 492 puntos y 
a 50 del índice de la Unión Europea.      

La discusión sobre esta circuns-
tancia ha sido bastante profunda 
y ha motivado un esfuerzo cons-
tante de los gobiernos de Chile, 
para mejorar sustantivamente la 
educación de los jóvenes, en este 
caso en el período de educación 
media, la cual, por  supuesto, tam-
bién es influenciada por la calidad 
del nivel precedente. 

Las instituciones de educación 
superior, tanto universitarias como 
de educación técnico profesional, 
han acusado sistemáticamente fa-
lencias en las bases formativas de 
los estudiantes que ingresan, lo 
cual explica índices importantes 
de fracaso académico, deserción y 
por lo mismo, una enorme pérdi-
da de recursos. 

Puesto así el foco, en la necesidad 
de contar con egresados de la edu-
cación media con competencias 
compatibles con estudios de mayor 
complejidad, resulta preocupante 
la última información sobre el de-
sempeño de los liceos. La Agencia 
de Calidad, después procesar más 
de 140 bases de datos, envió a todos 

los colegios que imparten educa-
ción media un correo electrónico y 
una carta certificada informándo-
les  del nivel en que fueron clasifica-
dos según sus resultados Simce, con 
una ponderación de 67% y otros 
diez indicadores de calidad, como 
retención y convivencia.  

Según el secretario ejecutivo de la 
Agencia, la clasificación, estableci-
da por Ley de Aseguramiento de la 
Calidad del año 2011, el incluir otros 
aspectos además de los cognitivos 
de las asignaturas tradicionales, per-
mite una lectura más sensible sobre 
el quehacer educativo. En esta opor-
tunidad fueron ordenados 2.674 es-
tablecimientos y el 63,5% quedó en 
el nivel alto y medio, mientras que 
un 12%, correspondiente a 318 co-
legios, tuvo resultados insuficien-
tes, planteles que de no mejoren sus 
resultados en un plazo de cinco años 
deberían cerrar sin importar de qué 
dependencia sean. 

La urgencia de reaccionar fren-
te a esta realidad, que resta opor-
tunidades de progreso a miles de 
estudiantes, se hace más patente 
cuando se observa que un 25% de 
los establecimientos con alumnos 
vulnerables está en el nivel insufi-
ciente, mientras que un 16% de los 
colegios con escolares del grupo 
medio bajo está en el nivel más 
bajo de desempeño. Una marca de 
segregación que, según los evalua-
dores, es mayor en la enseñanza 
media que en la básica. 

Según los expertos, una de las 
primeras medidas para avanzar en 
la dirección correcta es vincular las 
medidas con los diagnósticos, los 
colegios hacen muchas cosas, pero 
no siempre se concentran en menos 
cosas, pero más importantes. 

La apropiación de una cultura 
de la calidad, en todas las varia-
bles, es el primer paso para mejo-
rar el desempeño académico de 
los jóvenes chilenos.

La urgencia de 

reaccionar frente a 

esta realidad se 

hace más patente 

cuando se observa 

que un 25% de los 

establecimientos 

con alumnos 

vulnerables está en 

el nivel insuficiente, 

mientras que un 

16% de los colegios 

con escolares del 

grupo medio bajo 

está en el nivel más 

bajo de desempeño.

EN EL TINTERO

debió haber vivido con ellos 
desde la infancia, la básica 
injusticia de encarcelar gen-
te por sus ideas. 

Por si hiciera falta agregar 
algo más a este asombroso 
cúmulo de virtudes, se agrega 
el de la inconsecuencia y la 
envidiable agilidad para dar 
volteretas con la cara llena de 
risa, incluso vetustos hom-
bres públicos que se burlan de 

las leyes de gravedad y asu-
men nuevas posicio-

nes con la tranqui-
lidad del que 
puede sobrevivir 

en cualquier am-
biente, no importa 

lo desafiante que sea. 
El sentido que falta desa-

rrollar, en estos autodenomi-
nados animales políticos, es 
el de la empatía, la capacidad 
perdida de mirar las circuns-
tancias como las miran los 
ciudadanos de a pie que, anó-
nimamente y esperanzada-
mente suelen votar por ellos 
y que de pronto, de pura de-
silusión, van a buscar otras 
cosas más útiles que hacer, 
como cambiarlos por  otros. 

 
                     PROCOPIO

Sobre la aciaga 
pobreza de virtudes

LEY DE CUOTAS

Entre todas las modalida-
des de conducta dignas de re-
probación que se han venido 
desplegando transversalmen-
te en el país, el doble estándar 
es otro de los que contribuye 
abundantemente a separar a 
los políticos, especialmente, 
del respeto de la ciudadanía, al 
mostrar la incapacidad de ac-
tuar con imparcialidad y ecuá-
nimemente. La postura de los 
políticos frente a la corrup-
ción, al peculado, a las 
malas prácticas, 
cuando atañe a 
otros, o si se tra-
ta de sus correli-
gionarios. Sin piso 
moral, los intercambios 
de descalificativos son un es-
pectáculo patético.  

Es especialmente aplica-
ble a la actitud de los grupos 
de derechos humanos, que 
condenan u omiten referirse 
a determinados países, el do-
ble estándar es elogiar a na-
ciones que no respetan al in-
dividuo, sólo porque se pue-
den hacer buenos negocios al 
comerciar con ellos, o por te-
ner con estos afinidades po-
líticas, como aquellos que 
son capaces de olvidar lo que 

Reveladora  
clasificación del 
desempeño escolar
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Cuestionan candidatura de Jaime Tohá 
por no tener residencia en el Bío Bío 

CANDIDATO INDEPENDIENTE JORGE CONDEZA PRESENTÓ ANTECEDENTES ANTE EL SERVICIO ELECTORAL

Cuando Camilo Escalona preten-
día ser reelecto senador en Los La-
gos, en 2013, se cruzó en su camino 
un candidato con real raigambre re-
gional, el actual senador Rabindra-
nath Quinteros. Escalona, enton-
ces, se negó a competir en una pri-
maria, pues sabía que no tendría 
opción ante el ex alcalde de Puer-
to Montt. Finalmente, el emblemá-
tico socialista, que ahora postula-
rá en la Región de Aysén, fue candi-
dato en Bío Bío, donde no había 
dejado un buen recuerdo como di-
putado del Distrito 46 (Lota y la 
provincia de Arauco).  

De hecho, es recordado un edi-
torial del periodista Tomás Mos-
ciatti, en CNN Chile, de mayo 
de 2013, cuando califica a Es-
calona como “uno de los po-
líticos más centralistas de 
este país, que se sirve para 
sí a las regiones”. 

No obstante, el caso de 
Escalona no es el único y 
en el cierre de las candida-
turas de este año, quedó 
una vez más en evidencia 
eso que el ex diputado 
de O’Higgins, Esteban 
Valenzuela, llama “turis-
mo electoral”. 

El tema, por cierto, es 
transversal. Desde el UDI, 
Gustavo Hasbún, que será 
candidato en La Arauca-
nía; hasta el ex secreta-
rio general de la OEA, 

La situación del ex intendente recuerda el caso de otros políticos que buscan otros territorios 
cuando no tienen opciones en el que residen. Una posibilidad que la ley les permite. 

Ministerio del Interior, donde la 
carta socialista fija residencia en 
Santiago. Lo anterior, como encar-
gado del programa de zonas reza-
gadas de la Subdere. 

En la documentación, Conde-
za dice que, entre 2014 y 2015, 
Tohá “se desplazó 16 veces a la Re-
gión del Bío Bío, siendo pagados 
sus pasajes y, en cada ocasión, el 
viático. Sólo pernoctó en 3 ocasio-
nes en Concepción recibiendo un 
viático mayor”. 

Pero eso no es todo. Condeza 
también solicita se revise la postu-
lación del actual diputado de Aysén, 
Iván Fuentes (DC), quien competi-
rá en el Distrito 13, en la Región 
Metropolitana. 

El presidente regional del PS, 
Mauricio Torres, dijo que a raíz de 
una publicación de Condeza en 
Twitter, Tohá fue consultado por 
el tema. El ex intendente explicó 
que nació en la Región y que siem-
pre ha tenido residencia aquí. “Por 
eso pude ser intendente dos ve-
ces”, explicó. 

En opinión de Tohá, Condeza 
confunde  residencia con domici-

lio y aunque reconoció que “algu-
nos vulneran el espíritu de la 
ley”, enfatizó que no era su caso, 

agregando que tiene residen-
cia en Recinto, provincia (hoy 
región) de Ñuble. 
Cabe precisar, que entrevista-

do el lunes pasado en el programa 
“Palabra de Radio” de Radio Genial 
de Coyhaique, Iván Fuentes no sólo 
confirmó que sería carta en la Re-
gión Metropolitana (cuando aún no 
se inscribían las candidaturas), sino 
también reconoció “que mi familia 

no es de la ciudad y yo tampoco”.
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FELIPE KAST. De Santiago a La 
Araucanía, aunque antes quiso llegar 
a la Presidencia de la República.

GABRIEL ASCENCIO. Fue 
embajador en Ecuador, quiso 
postular en Aysén y lo hará en Chiloé.

IVÁN FUENTES. De Aysén salta a 
Santiago, ciudad con la que ha 
reconocido no tener nexo.

CAMILO ESCALONA. Fue 
diputado en Lota, senador en Los 
Lagos y ahora apunta a Aysén.

cho a sufragio, tener cumplidos 35 
años de edad y haber cursado la 
enseñanza media completa). 

Distinto es el caso en los diputa-
dos, quienes tienen que acreditar 
al menos dos años residencia, an-
tes de la elección, en el distrito 
electoral correspondiente. Quizás 
por lo anterior se dan menos ca-
sos, pero se dan. 

 
En el Bío Bío 

De hecho, el anterior es uno de 
los motivos que expone el candida-
to a diputado independiente en el 
Distrito 20, Jorge Condeza, en su pe-
tición al Servicio Electoral (Servel) 
para que revise la candidatura del 
ex intendente del Bío Bío, Jaime 
Tohá. De hecho, hace un año aún fi-
guraba como consejero regional 
(core) en la Región Metropolitana. 

Condeza, entre otros anteceden-
tes, presenta documentación, con 
membrete del 

La actual legislación no 
obliga a los candidatos 
al Senado a tener 
residencia en el lugar 
que postularán.

El denominado 
“turismo electoral” es 
fuertemente criticado 
por entidades 
descentralizadoras.

En la Región se han dado 
pocos casos de “foráneos” 
en los últimos años; el más 
reciente el del senador 
Felipe Harboe.

José Miguel Insulza, que pudo 
ser opción en Atacama, pero fi-

nalmente competirá en Arica; 
pasando por la senadora 
Allende, que deja Atacama 
para postular en Valparaíso; 
o el diputado Felipe Kast, 
que primero fue candidato a 
La Moneda, y ahora busca-

rá ocupar un puesto en el 
Senado en representación 
de La Araucanía; entre 
otros casos. 

Y, cómo no, si la legisla-
ción los avala. De hecho, 
entre los requisitos para ser 
senador no se requiere te-
ner residencia en el territo-

rio donde postularán (sólo 
se requiere ser ciudada-

no con dere-
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Rafael Garay informó al 3° Juzgado de Garan-
tía de Concepción, que por tercera vez en un año, 
cambió a su abogado defensor. 

Se trata del jurista Carlos Hidalgo, quien asu-
mirá la representación, tras la salida de Reyne-
rio García de la Pastora. Con este último, el 

penquista hizo entrega de sus bienes y pidió 
cambio de cautelares. 

En tanto, Carlos Hidalgo es cercano a los aboga-
dos Miguel Soto y Mauricio Daza,  y participa como 
querellante en los casos Penta, SQM y Corpesca por 
la Fundación Ciudadano Inteligente.

Rafael Garay vuelve a cambiar de abogado defensor

Hospital de Coronel tendrá nuevo 
edificio y sumará especialidades 
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Twitter @DiarioConce 
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YA CUENTA CON LA RECOMENDACIÓN TÉCNICA DEL MINISTERIO DE DESARROLLO SOCIAL 
A una cirugía mayor será some-

tido el Hospital San José de Coro-
nel en los próximos cuatro años.  

La infraestructura, que fue inau-
gurada en 1959, no sólo contará 
con un nuevo edificio, que triplica-
rá las instalaciones actuales que 
suman 9.202 metros cuadrados, 
sino que también con especialida-
des que evitarán los traslados de 
pacientes hasta el Hospital Regio-
nal y permitirá una mayor resolu-
tividad al momento de enfrentar 
las diferentes patologías de más 
de 108 mil personas que se atien-
den en el lugar.  

El  director del Servicio de Salud 
Concepción, Marcelo Yévenes, con-
firmó que el Ministerio de Desarro-
llo Social ya entregó la recomenda-
ción técnica favorable para que se 
desarrolle el proyecto, instancia tras 
la que se espera que el Gobierno Re-
gional apruebe, idealmente antes de 
septiembre, un total de $1.500 millo-
nes que permitirán comprar el nue-
vo terreno en el que se levantará el 
complejo asistencial que atenderá a 
318 mil personas  y, junto con ello, 
dar inicio a la fase de diseño.  

“Esperamos que nuestro Gobier-
no Regional pueda tener en consi-
deración aprobar los recursos, que 
de alguna manera están reservados 
para esta materia”, dijo Yévenes.  

En tanto, Hugo Arce, director del 
Hospital San José de Coronel, que 
por más de 37 años se ha desempe-
ñado en el lugar, aseveró que hace 
muchos años ya se tenía claro que 
el centro de salud ya había cumpli-
do su ciclo y que era necesario ha-
cer cambios. Tarea que se está con-
cretando al trabajar de manera au-
nada el equipo directivo del San 
José, el Servicio de Salud Concep-
ción y el apoyo del ministerio. 

 “Hace tres años, cuando la Pre-
sidenta Bachelet anunció que está-
bamos en camino para la reposi-
ción del hospital, tuvimos una ale-
gría enorme, pero sabíamos que el 
camino era difícil . Hoy hemos 
avanzado como corresponde ha-
ciendo las cosas bien y obviamen-
te el futuro del hospital está a la vis-
ta. Esto no tiene marcha atrás, se 
han logrado las aprobaciones y 
ahora necesitamos el esfuerzo de 
nuestras autoridades para que este 
proceso salga lo más pronto posi-
ble”, aseveró Arce.  

 
De aquí a cuatro años 

El directivo agregó que lo ideal 
para ellos es contar con el nuevo 
hospital en cuatro años, similar 
opinión tuvo el alcalde de Coro-
nel, Boris Chamorro, quien desta-
có que sueñan ver, en los próximos 
años, la obra que -se proyecta- con-
tará con una inversión superior a 
los 50 mil millones de pesos.  

“Quiero agradecer a nuestro di-
rector del Servicio de Salud Con-
cepción, Marcelo Yévenes, al direc-
tor del Hospital de Coronel y a todo 
el equipo que ha trabajado en esto, 
porque ya la fase técnica está desa-
rrollada. Ahora viene el compro-
miso que esperamos sostener del 
Gobierno Regional  para aprobar 
los $1.500 millones necesarios los  
primeros días de septiembre, avan-
zar en la compra del terreno y dar 
paso al diseño porque el actual hos-

dos Intensivos, UCI, atención de 
pacientes complejos y, doblar el 
número de camas existentes”. 

Contará con 353 camas donde se 
incluyen seis para UCI adulto, mis-
mo número para UTI pediátrica, 
otras seis para UTI Neonato y el au-
mento de 5 a 18 camas en UTI adul-
to. Contará con 10 pabellones qui-
rúrgicos, ahora sólo tiene dos, que le 
permitirán desarrollar más de 7.000 
cirugías por año. Además de lo an-
terior, el recinto tendrá helipuerto. 

El director del Servicio de Salud 
Concepción expresó que la nueva 
infraestructura de más de 54.756 
metros cuadrados, no sólo será de 
alta complejidad en materia de aten-
ción, sino que también cumplirá con 
un gran anhelo de atender de forma 
más cercana y digna a sus usuarios, 
además de mejorar las condiciones 
para el personal del lugar.  

 
“Se alinearon los astros” 

  Eso sí, el esperado centro no 
sólo será destinado para los habi-
tantes de Coronel, sino que para el 
área sur del Servicio de Salud Con-
cepción que incluye a Santa Juana, 
San Pedro de la Paz y Lota e, inclu-
so, detalló que a futuro se podría 
colaborar con la atención de pobla-
ción de Arauco. 

Yévenes agregó que además el 
Servicio de Salud Concepción está 
trabajando en la futura construc-
ción del Servicio de Alta Resolu-
ción, SAR, Carlos Pinto. “Estamos 
revisando las ofertas que se nos 
han presentado en la fase de licita-
ción, todo para  mejorar las condi-
ciones de salud para nuestra pobla-
ción de Coronel “. 

Asimismo, el alcalde coronelino 
destacó que para 2018 esperan la 
construcción de los Centro Comu-
nitario de Salud Familiar, Cecof, de 
Schwager y la población Berta con 
los que esperan cambiar la matriz de 
salud en Coronel en base a esta nue-
va gestión y al trabajo del Gobierno.  

“Se alinearon los astros porque 
cuando las cosas se hacen con vo-
luntad y buena intención se logran  
(...) Esperamos el miércoles 30 al 
subsecretario de Desarrollo Regio-
nal,  Ricardo Cifuentes, para anun-
ciar los 7 mil millones de pesos 
para completar con el edificio con-
sistorial, tema que nos tiene muy 
contentos porque vemos el avance 
que Coronel está teniendo”, agregó.

ARCHIVO

Gobierno Regional debería aprobar antes de septiembre $1.500 millones para 
comprar el terreno. Se convertirá en un centro de especialidades para la 
comuna que también atenderá a Santa Juana, Lota y San Pedro de la Paz.

pital ya va a cumplir  58 años des-
de su funcionamiento. Necesita-
mos dar un mejor servicio en ma-
teria de salud a la comunidad y 
contar con un mejor estándar”. 

De hecho, si a estándar se refie-
re, el nuevo centro de salud no ten-
drá nada que envidiar al Hospital 
Regional. Yévenes destacó que no 
será un servicio de atención pri-
maria, sino que de especialidades 
como: medicina interna, neurolo-
gía adultos, broncopulmonar, car-
diología, traumatología, cirugía 
adulto, gastroenterología, urolo-
gía, psiquiatría, geriatría, dermato-

logía, oftalmología, otorrinolarin-
gología, pediatría, cirugía infantil, 
ginecología y obstetricia. En el área 
dental se sumarán rehabilitación 
oral, endodoncia, cirugía máxilo 
facial, periodoncia, odontopedia-
tría y ortodoncia. 

“Nuestro gran objetivo es aumen-
tar la capacidad de respuesta y de 
especialidades que hoy sólo se en-
tregan en el Regional para las per-
sonas que viven al otro lado del Bío 
Bío. Favorecer con especialistas e, 
incluso, tenemos considerado para 
este nuevo hospital la incorpora-
ción de camas de Unidad de Cuida-

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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MÉDICOS siguen siendo acreedores tras la venta. 

Una querella por los delitos de 
prevaricación  en contra  de funcio-
narios de la Superintendencia de Sa-
lud, y por fraude, presentará hoy 
viernes  el abogado Remberto Val-
dés, en representación de 600 médi-
cos integrantes de cuatro sociedades 
fundadoras de la isapre Masvida.  

“En el caso de la prevaricación es 
en contra de los funcionarios que 
resulten comprometidos por ha-
ber dictado de manera dolosa o 
con negligencia inexcusable una 
serie de resoluciones que perjudi-
caron a los accionistas de la isapre 
Masvida una vez que negociaron 
con el señor Victoriano Cerda y con  
Ulises Figueroa, parte del cuerpo 
ejecutivo del doctor Claudio San-
tander,  con el fin de devolver garan-
tías que fueron a pagar millonarias 
comisiones de un grupo económi-
co que negociaba en ese tiempo 
con la isapre”, dijo Valdés.  

En el caso del fraude, “es por el 
regalo que se hizo al vender la car-
tera de clientes de la isapre Mas-
vida por sólo 8 mil millones de 
pesos, cuando la empresa tiene 
una facturación de más de 360 
mil millones de pesos anuales, sin 
que los antecedentes financieros 
que se tuvieron en vista fueran 
dados a conocer”.  

Valdés explicó que los antece-
dentes para querellarse por estos 
delitos “es que no llegó el anexo 3 

Médicos fundadores de Masvida se 
querellarán hoy por fraude y prevaricación

con los estados financieros de la 
isapre que contenía números azu-
les, y se forzó la venta de la cartera 
de clientes, con la pistola en el pe-
cho, pero hoy nos enteramos que 
las isapres, incluida Masvida, han 
tenido las mejores utilidades en 

años, entonces esto fue un negocio 
redondo para muchos”, insistió el 
profesional, quien  recordó que los 
médicos siguen en calidad de acree-
dores. Esta es la cuarta acción legal  
que interponen los médicos fun-
dadores de la isapre. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

UdeC presentó querella por daños en campus
La Universidad de Concepción 

presentó ayer la querella por los 
desórdenes registrados la noche 
del martes en el campus, y que 
terminaron con rayados en el 
arco, ventanales quebrados y un 
furgón de un contratista quema-
do, tras la marcha en rechazo a 
los proyectos gasíferos de GNL 
Penco Lirquén.  

La acción legal va dirigida en 
contra de la  Vocalía de Derechos 
Humanos, Solidaridad y Conflic-
tos Sociales de la Federación de 
Estudiantes (FEC) de la casa de 
estudios, ya que fue una de las  
organizaciones responsables del 
llamado a protestar.  

La querella fue presentada 

UDEC

por  daños simples, incendio y 
daños en Monumento Históri-
co Nacional. Es primera vez que 
la casa de estudios se querella 
por este delito.  

El abogado Enrique Águila pre-
cisó que la querella incluye foto-
grafías de los desmanes y solicita 
diversas diligencias a la Fiscalía.  

“Los dirigentes aseguran que 
ellos no son responsables de este 
hecho, pero estamos cansados 
de estas disculpas porque siem-
pre las marchas empiezan y ter-
minan en la Universidad de Con-
cepción y nadie se hace responsa-
ble,  por lo que queremos que eso 
termine con la presentación de 
esta acción legal”. 
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Un total de 35 
personas han fallecido 
en accidentes 
generados en la Ruta 
de la Madera. 

En los últimos 
tres años  

“El Pidencito, mide 
cerca de 16cms y se 
distribuye desde 
Huasco a Valdivia”.

Ave de los 
humedales

Según el último análisis 
técnico que el municipio de 
Santa Juana realizó en enero  
a la Ruta de la Madera el es-
tado de la vía es complicado 
y presenta, a lo menos, 40 fa-
llas de diversa consideración 
lo que, a juicio del alcalde, 
Ángel Castro, requiere que el 
Gobierno a la brevedad in-
yecte los dos mil millones de 
pesos que fueron ofrecidos 
por el Ministerio de Obras 
Públicas para mejorar el es-
tado de la vía. 

La necesidad de mejorar 
la vía, según el jefe comunal 
santajuanino, se manifiesta 
con fuerza, principalmente, 
en invierno y durante los 
frentes de mal tiempo que 
en los últimos días han gene-
rado derrumbes y acciden-
tes de tránsito.  

 Castro solicitó con urgen-
cia a Obras Públicas que se 
inviertan los dos mil millo-
nes de pesos para obras de 
reparación, instalación de 
señaléticas y otros, recur-
sos que fueron comprome-
tidos en una reunión que él 
sostuvo con el ministro de 
Obras Públicas Alberto Un-
durraga. Castro. 

“El objetivo principal es 
que estos recursos se invier-
tan ahora, en el transcurso 
de este año, para posterior-
mente construir una moder-
na  carretera que cumpla 
con los estándares de segu-
ridad que se requieren. Es 

Solicitan con urgencia que el MOP 
repare fallas en la Ruta de la Madera

Se debe recordar que la vía 
de 109 kilómetros de largo, la 
primera concesionada del 
país en 1994, producto de las 
continuas fallas que ha pre-
sentado y los reclamos de la 
comunidad pasó a manos del 
Estado en 2014 cuando ter-
minó el contrato anticipado.  

En ese momento se definió 
además que el Gobierno in-
vertiría en forma bianual 
2.000 millones de pesos los 
que están siendo utilizados 
para mejorar su estado, a los 
que se le sumarían los 2.000 
extras prometidos por el Go-
bierno para mejorar sus es-
tándares de seguridad.  

ARCHIVO

Pidencito/Black rail  es el 
nombre de un ave poco co-
mún en la zona, que extra-
ñamente se deja ver y que 
fue liberada el miércoles por 
funcionarios del Centro de 
Rehabilitación de Fauna Sil-
vestre de la Facultad de 
Ciencias Veterinarias de la 
Universidad de Concepción. 

El ejemplar fue entrega-
do por el SAG de la comu-
na de Bulnes, al Centro de 
Rehabilitación, luego que 
fuera detectado por los ha-
bitantes deambulando en 
la plaza de dicha localidad, 
quienes pensaron que se 
trataba de un ave exótica. 

Liberan especie poco 
común de ave en Bulnes

El examen clínico arrojó 
que el paciente se encon-
traba en perfectas condi-
ciones y quedó en observa-
ción por 24 horas antes de 
ser liberado en las cerca-
nías de la Laguna Santa 
Elena de Bulnes.

UDEC

Reos reciben 
títulos como 
técnicos 
universitarios

 Casi 200 internos del Cen-
tro de Cumplimiento Peni-
tenciario de Concepción  han 
participado a la fecha del 
programa de  Educación Su-
perior impulsado por Gen-
darmería y la Universidad 
Católica de la Santísima 
Concepción. De ellos cerca 
de 60 han obtenido un título 
a través del Instituto Tecno-
lógico de la Ucsc. 

Para hoy está prevista una 
nueva ceremonia de titula-
ción en que  una nueva gene-
ración de alumnos recibirá 
su título en las carreras Téc-
nico Universitario en Ali-
mentos y Técnico Universita-
rio en Construcción. 

Se trata de una iniciativa 
que cuenta con el aporte de 
Gendarmería y de las Seremi 
de Justicia y Educación,  des-
tinada a brindar herramien-
tas de reinserción a internos 
de este recinto penal. Cada 
programa tiene una duración 
de dos años y medio y cuenta, 
cada uno, con cuatro proce-
sos de admisión, el primero en 
2007 y el último este 2017.

en este momento que se ne-
cesita con urgencia reparar 
la carretera”. 

Una opinión similar sos-
tuvo el presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos, Jaime Fonseca, 
quien manifestó que  “la ruta 
de la madera es un riesgo 
constante para todos, pero 
especialmente para quienes 
viajan diariamente a Con-
cepción, me refiero a traba-
jadores o estudiantes. En to-
das las reuniones de juntas 
de vecinos hay reclamos 
constantes por el mal esta-
do de la carretera, por aho-
ra solicitamos con urgencia 

que estos recursos compro-
metidos por el ministro de 
Obras Públicas, puedan 
concretarse lo antes posible 
para ver resultados  positi-
vos respecto a la reparación 
de la Ruta de la Madera”.   
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IPC
Julio

12 meses

+0,2%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio -0,7%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.152,80

COMMODITIES 

+0,49% Igpa 25.725,99 +0,44%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $890,59 Cobre (US$/libra)$2,98
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $47,43

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM AGOSTO

$45.907,00

$26.593,81 
Dólar Observado $638,16 Euro $ 753,67
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SEGÚN EL BANCO CENTRAL EL PROMEDIO COINCIDE CON LOS ÚLTIMOS 3 AÑOS
El dato ya estaba dando vueltas 

en el círculo de entendidos en eco-
nomía, pero fue en el Erede 2017 
que  el intendente, Rodrigo Díaz, en 
su presentación ante el mundo em-
presarial sacó el as bajo la manga:  
que la Región del Bío Bío experi-
mentó un 2,1% de expansión del 
Producto Interno Bruto, PIB. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela, detalló a Diario Concep-
ción que el número es motivo de 
aplauso, ya que está por sobre el 
rendimiento país de 1,6%. 

Esto en dinero viene a ser más de  
$10.371 miles de millones, siendo 
la cuarta cifra más importante del 
país, que totalizó $145.957 miles de 
millones. 

Es más, la autoridad del área eco-
nómica detalló que si se saca el pro-
medio desde el 2014 hasta ahora, el 
Bío Bío igualmente anota un 2,1%, 
mientras que el nacional un 1,9%. 

El 2014 la Región creció un 3,3%, 
cuando el país lo hizo en 1,9%.  Y en 
el 2015 la zona tuvo su registro más 
bajo en contexto de “contracción 
económica” con un 1%, cuando Chi-
le trotaba al 2,3%. 

Fue precisamente durante el 
2015 cuando las críticas desde el 
empresariado, motivados por las 
reformas Tributaria y Laboral,  
apuntaban a que el país y la Re-
gión no tendrían un crecimiento 
importante.  

Sorpresa: Bío Bío anotó 
un PIB 2016 de 2,1% 
versus el 1,6% nacional

Los datos duros están diciendo lo 
contrario, por el momento. “Segui-
mos  creciendo, por que hemos sen-
tado las bases en este consenso que 
se llama Estrategia Regional de De-
sarrollo, para ver qué es lo que de-
bemos desarrollar hacia adelante”, 
declaró  Díaz a Diario Concepción  
tras su intervención en Erede 2017. 

 Añadió que “hemos estado tra-
bajando consistentemente, pese a 
que hemos tenido dos problemas 
tremendos que nos han afectado, 
que es la sequía y los incendios. 

Uno que afecta al sector energéti-
co y otro  al sector de la industria 
maderera y al sector portuario”. 

El seremi de Economía, Iván Va-
lenzuela,  fue quien preparó los 
gráficos para la exposición de 
Díaz. De hecho, hace unos días la 
máxima autoridad económica 
analizó los datos que arrojó el Ban-
co Central con el motivo de inter-
pretarlos  y darlos a conocer a la 
opinión pública. 

“La Región del Bío Bío tiene cre-
cimiento y esta es la prueba”, dijo 

Iván Valenzuela en el evento de em-
presarios más importantes del sur 
de Chile. 

 
Inacer 

No obstante, lo que preocupa a 
todos es el magro Índice de Activi-
dad Económica, Inacer, que marca 
negativo en los últimos cuatro tri-
mestres, tendencia que comenzó 
a mediados del 2016 a la fecha ( un 
año). 

De hecho, el debate entre eco-
nomistas y gobierno es : ¿ rece-

ROMILIO PASMIÑO G.

El intendente, Rodrigo Díaz, y el seremi de Economía,  
Iván Valenzuela, aplaudieron el resultado, esperando que 
la Región pueda repuntar bajo Inacer 2017.

sión  o desaceleración?   Si bien las 
palabras parecen sinónimo, en 
términos técnicos no significan lo 
mismo. 

Pese a la discusión y las cifras en 
rojo, Valenzuela se mantiene opti-
mista, en que la Región repuntará 
en los próximos meses. 

“Ha tenido trimestres negativos, 
pero estamos viendo que esos nive-
les están disminuyendo. De aquí a 
finales de año  creo que vamos a te-
ner un Inacer positivo y un mayor 
crecimiento”, proyectó el seremi de 
Economía. 

Y fue más allá: “ si lo conectamos 
con  el estudio de expectativas que 
hizo Irade ( dado a conocer hace 
unos días), también muestra que 
hay un mejoramiento en el opti-
mismo”. 

Finalmente, Valenzuela, al igual 
que el intendente Díaz,  recalcó que 
las bases de trabajo ya están traza-
das con la Estrategia Regional de 
Desarrollo, ERD. 

“Tenemos infraestructura y sec-
tores con alto potencial de creci-
miento. Y esto es lo que tenemos 
que hacer: un trabajo colaborativo 
con el mundo empresarial, de go-
bierno, universitario, sociedad civil, 
políticas públicas, pensando en el 
desarrollo de nuestra Región”, pun-
tualizó Valenzuela.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Viernes 25 de agosto de 2017

Al solicitar $3 millones a 36 cuo-
tas, un usuario puede terminar pa-
gando hasta $5.185.928 en un cré-
dito automotor. Si solicita este mis-
mo monto, pero a través de un 
crédito de consumo, podría termi-
nar pagando hasta  $4.838.400. 

Son los resultados de un estudio 
realizado por el Sernac para cono-
cer el costo de los créditos auto-
motrices y de consumo, donde in-
cluyó a entidades bancarias, finan-
cieras automotrices, retail 
financiero, cajas de compensación 
y cooperativas de ahorro y crédito, 
con datos vigentes al 21 de julio. 

Compra de autos: hasta 73% de sobre precio 
De acuerdo a los resultados, el 

estudio detectó que en la banca, el 
Costo Total del Crédito (CTC) va 
desde los $3.825.879 en el Banco 
BICE hasta los $4.650.825 en el 
BCI, con una diferencia de 
$824.946, lo que representa un 22% 
más respecto del menor valor en 
este submercado. 

En el caso de las cajas de com-
pensación, el CTC varía entre los 
$4.532.346 en caja Los Andes has-
ta los $4.838.400 en la caja Gabrie-
la Mistral, con una diferencia de 
$306.054, lo que representa un 7% 
más respecto del valor más bajo.

ARCHIVO

EN FINANCIERAS automotrices las diferencias son de hasta 22%.

El estudio se realizó en base a un 
crédito de $3.000.000 a 36 meses 
plazo, pero además, al Costo Total 
del Crédito (CTC) se le incluyó el va-
lor del seguro de desgravamen, los 
intereses y los costos operacionales. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INGRESÓ DECLARACIÓN DE IMPACTO AMBIENTAL Y SE ENCUENTRA EN CALIFICACIÓN POR PARTE DEL SEA

Tecnología muy utilizada hace 
medio siglo en países europeos, re-
cién está dando sus primeros pasos 
en Chile y en la Región del Bío Bío, 
que suma el primer proyecto de 
planta de biogás en un relleno sani-
tario, la que utilizará el combusti-
ble generado por la descomposi-
ción de la propia basura para en 
este caso generar 9MW de potencia 
instalada. 

Se trata de Energía Renovable No 
Convencional que trae no sólo divi-
dendos económicos para los dueños 
del relleno, sino que tiene todo un 
impacto beneficioso para el me-
dioambiente, como lo explica el in-
geniero civil químico de la Universi-
dad de Concepción, Claudio Zaror. 

“Esto se viene haciendo hace rato 
porque se puede hacer una planta  
con muy bajo costo y el biogás que 
se genera se hace naturalmente por 
la descomposición de la basura. Es 
un tema más de control de procesos 
y, por otro lado, limpiar de gases in-
deseados como el dióxido de azufre 
que podrían venir con el biogás”. 

Lo que sí, advirtió Zaror, este tipo 
de plantas deben, necesariamente 
evacuar su electricidad en el mismo 
lugar, ya que un posible transporte 
o almacenamiento del biogás enca-
recería demasiado un proyecto de 
esa naturaleza. 

“Además hay un impacto enorme 
en materia ambiental, relacionado 
con los gases de efecto invernade-
ro, porque el biogás es esencial-
mente metano, tiene un potencial 
de invernadero 25% mayor que el 
equivalente del propio dióxido de 
carbono (CO2), por lo tanto, cuan-
do ese biogás sale a la atmósfera sin 
ser capturado, tiene un impacto 
muy grande, pero si se quema para 
producir electricidad o vapor, lo 
transformo en CO2. Esto es bas-
tante potente, porque hoy a nivel 
mundial, alrededor del 10% del im-
pacto efecto invernadero de emisio-
nes humanas, tiene que ver con las 

AGENCIA UNO

Se trata del Centro de Manejo de Residuos de Concepción que opera el relleno sanitario ubicado en 
Penco, y que busca generar 9MW a través de la primera planta de biogás de este tipo en la Región.

sobre el millón de personas, resul-
ta bastante rentable producir elec-
tricidad a partir de biogás, incluso 
para los que atienden sobre las 300 
mil personas, estimó Zaror. 

En paralelo, no hay que olvidar 
que los rellenos sanitarios en Chi-
le y en la Región del Bío Bío son re-
lativamente nuevos, inexistentes 
25 años atrás en muchas comunas. 

 
El proyecto 

El objetivo del proyecto es obtener 
energía eléctrica a través de la ope-
ración de seis unidades de genera-
ción de 1,5MW aproximadamente 
de potencia cada una, mediante la 
combustión de biogás recuperado. 
Actualmente la planta cuenta con 
dos unidades de generación, con 
una potencia de 2,8 MW. Su estado 
actual (agosto 2017) es fase de cons-
trucción, actividades de puesta en 
marcha. La empresa busca, en dos 
etapas, aumentar la capacidad has-
ta un total de 9MW, con trabajos 
que partirían en enero próximo. La 
vida útil serían 25 años, pero con po-
sibilidad de indefinida mientras 
exista combustible disponible.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Ernc: proyecto generará electricidad 
a partir de la basura de los penquistas

que provienen de la descomposi-
ción de la basura. Por eso es una 
práctica recomendada quemar ese 
metano, aun cuando no sea para 
generar electricidad, pero sí para 
transformarlo en CO2”. 

Sobre las razones por qué Chile 
está tan atrás en la materia, Zaror 
estimó que es un tema de mercado, 
recordando que hubo un tiempo 
en Chile que el costo de la electri-
cidad estaba muy baja y, obviamen-

te, no era atractivo económicamen-
te para los rellenos sanitarios que 
además eran más bien pequeños. 
Ya a partir de los años 2.000, re-
cuerda, sube el precio y para relle-
nos que atienden a una población 

15
millones de dólares es la inversión esti-
mada de la empresa Bio Energía Los 
Pinos.

2
proyectos de biogás en la Región: Planta 
Biogás Los Pinos 3MW (Penco), y en Los 
Ángeles a partir de purines de vaca de 
una lechería: 1,6MW.

En el caso de la banca: 
18% de diferencia
En el caso de la banca, el CTC va desde 
los $4.178.736 en Scotiabank hasta los 
$4.930.416 en Banco Falabella.
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El presidente de la Federación de 
Trabajadores Pesqueros (Fetrapes), 
Juan Montenegro, rechazó las “pre-
siones indebidas” de la Asociación de 
Industriales Pesqueros (Asipes), 
quien manifestó recientemente en 
Diario Concepción su preocupación 
con los cambios a la ley de Pesca 
anunciados por el Gobierno. 

 “Rechazamos la presión indebida de 
Asipes, porque la renovación de licen-
cias de pesca no es un derecho adqui-
rido”, declaró Montenegro. El dirigen-
te de los trabajadores pesqueros re-
cordó que a ojos de los detractores de 
la llamada ley Longueira, desde la con-
formación de la mesa pesquera hubo 
una “colusión” que avaló el Gobierno de 
la época. Según indicó el dirigente esto 
podría haberle significado al Estado 
una recaudación de 100 mil millones 
de pesos anuales si se hubieran licita-
do los recursos, costo que no fue paga-

“Renovación de licencias no 
es un derecho adquirido”

JUAN MONTENEGRO: Estado podría haber 
recaudado $100 mil millones en licitaciones.

do por la gran industria pesquera. 
“Se mantienen las cuotas en ma-

nos de quienes las detentaban. De 
ahí que no resulte sorprendente la 
preocupación del gremio por per-
der el mejor negocio,  como son las 
cuotas transables de pesca, negocio 
que para algunos es más rentable 
que la propia pesca capturada”, indi-
có Montenegro.

Qué pasó
Gobierno estableció una mesa de traba-
jo para avanzar por la vía legislativa en 
los perfeccionamientos a la Ley de Pes-
ca aprobada durante el mandato presi-
dencial de Sebastián Piñera. La iniciati-
va ha generado conflictos y amplio 
debate sobre la materia.

Bío Bío debe apuntar al 
nicho de los cruceros 
de lujo por sus puertos  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN ASESOR INTERNACIONAL PARA DESTINOS A NIVEL MUNDIAL

Pese a que aún no concluye su re-
corrido por la zona y luego de ser so-
licitado por el intendente Rodrigo 
Díaz, Michael Ronan, ex vice presi-
dente de la Asociación de Desarrolla-
dores de destinos para el Royal Ca-
ribbean Cruises Ltd, accedió a entre-
gar un resumen parcial de su informe 
respecto de las posibilidades de in-
cluir a Bío Bío en el circuito mundial 
de cruceros. 

Fue así que Ronan sugirió apuntar 
los esfuerzos de la Mesa Técnica Re-
gional de Cruceros formada por ins-
tituciones de carácter público y pri-
vado y que, es encabezada por Serna-
tur, para preparar una oferta 
enfocada en los cruceros de lujo, ya 
que son de un tamaño menor al que 
posee la industria de cruceros a nivel 
general. 

En este sentido, el ex vice presiden-
te de la Asociación de Desarrollado-
res de destinos para el Royal Ca-
ribbean Cruises Ltd, detalló además 
que “desde el 2010 la industria de los 
cruceros ha crecido a una tasa cerca-
na del 7% anual” y que “el mercado de 
pasajeros mueve a nivel global cerca 
de 25,8 millones de personas”. 

Otro elemento importante de con-
siderar respecto de la planificación a 
futuro dice relación con que “ ya exis-
ten contratos firmados para la fabri-
cación de 42 nuevos buques para 
cruceros al 2023 y para 80 nuevos bu-
ques para el 2026 cuyas característi-
cas son en su  mayoría de más 300 
metros de eslora y para cerca de 3.500 
pasajeros”, adelantó  Ronan. 

 
Mercado de los cruceros 

En relación a las cuotas del merca-
do de los cruceros, el experto señaló 
que “más del 40% prefiere como des-
tino al Caribe, un 34% Europa, un 
9,2% Asia, un 4,1% Alaska y un 2,7% 
Sudamérica, donde Brasil represen-
ta más de un 2% de este 2,7%”, afirmó. 

Acerca de las capacidades de los 
puertos locales, Ronan fue bastan-
te franco en señalar que “Coronel, no 
es opción y que San Vicente está 
aún por analizar, pero que cruce-
ros más pequeños (como los de lujo) 
se pueden recibir haciendo algunas 
mejoras”. 

 
Los desafíos a resolver 

Entre los aspectos a mejorar, se-
gún el asesor internacional, desta-

MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO

Infraestructura local no daría para recibir buques de 300 
metros de eslora y 3.500 pasajeros. Falta mejorar idioma, 
desembarque, visitas a Lota, viñas, mapuches y gastronomía. 

can: “Desembarque, es decir, que 
tanto pasajeros como tripulantes 
puedan bajar con facilidad e intro-
ducirse en la actividad turística. Hay 
que aprovechar el hecho que Bío 
Bío está a una noche de navegación 
de Valparaíso”. 

Del mismo hay que trabajar en 
las barreras idiomáticas. “Por ejem-
plo, quienes cuentan la historia del 
minero al bajar al Chiflón del Diablo 
deberían hacerlo también en Inglés 
o que el traductor de audio del par-
que Lota contemple uno sobre la 
botánica del lugar”. También sugirió 
considerar ocultar la basura en ac-
cesos tanto en Lota como en las Vi-
ñas del Itata, acercar la cultura Ma-
puche y promocionar de mejor for-
ma la gastronomía, concluyó, 
Ronan.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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19:00 horas 
Función de la obra “Población espe-
ranza”, de teatro de la Universidad 

de Santiago de Chile. En el marco de  
Teatro Estudiantil Interuniversitario  

Integrarte de la UBB. Aula Magna 
UBB, Collao 1202. Entrada liberada. 

 
21:30 horas 

Stand Up Comedy con Cotó Ubilla y 
Daniela Oliva. $5.000 general. Club 

Concepción, O’Higgins 544.   
 

23:00 horas 
Fiesta Animal Concept. $7.500 

socios MDS y $12.500 general. MC 
Discotheque.

Destacado 
Ópera en  

el Teatro UdeC 
19.30 Horas

La temporada lírica 2017 de Corcu-
de presenta “Lucía De Lammermo-

or”, de Gaetano Donizetti versión 
íntegra con Orquesta y Coro UdeC. 
$20.000 general, $16.000 convenios 

UdeC y $8.000 estudiantes y balcón.

Agenda  
de hoy

Inacap abre una nueva vitrina 
para los artistas de la zona

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INSTITUTO PROFESIONAL INAUGURÓ SU PROPIA GALERÍA DE ARTE

El espacio posee un moderno sistema 
de control de funciones a distancia.

Con la muestra retrospectiva por 
los 13 años que cumplió la Galería 
de los Ocho, Inacap inauguró una 
moderna y sustentable galería de 
arte, que albergará trabajo de artis-
tas y creadores de todo el Bío Bío. 

El nuevo espacio, que forma par-
te del Programa Arte, Cultura y Pa-
trimonio del Plan Institucional de 
Vinculación con el Medio, corres-
ponde a un punto gratuito para ex-
positores y público, y posee un sis-
tema con innovadora instalación 
eléctrica a cargo del área electrici-
dad y electrónica de Inacap y la em-
presa Comtel Ingeniería. 

“Esta galería es muestra de un 
trabajo enfocado en ofrecer oportu-
nidades para el fomento del arte. 
No es sólo una galería, es un portal 
hacia la cultura”, señaló Jorge Villa-
blanca, vicerrector sede de Inacap 

Concepción Talcahuano. 
En detalle, este innovador siste-

ma eléctrico apunta al uso de trans-
misión de datos e iluminación con 
energía sustentable, operando me-
diante domótica. “Puede ser con-
trolado de forma remota, median-
te una aplicación móvil que nos 
permite controlar la iluminación 
según el uso o tipos de obras que se 
instalen en la galería”, explicó An-
tonio Vásquez, docente del área 
electrónica de Inacap. 

Fuera de contar con las obras de  
la Galería de los Ocho para la mues-
tra inaugural, se realizó una firma 
de convenio de colaboración entre 
los artistas que conforman esta 
agrupación con Inacap, para traba-
jar en futuras exposiciones.

LAS OBRAS DE LA GALERÍA DE LOS OCHO forman parte de la primera 
exposición de esta nueva plataforma para el arte local.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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En la cancha del Tineo Park, se 
disputó el partido válido por la 8va 
fecha del TNC, instancia en la 
que el Equipo de Troncos, go-
leó a su rival Old Lock’s por 
75-0. Esto deja el ánimo y 
motivación por las nu-
bes, para demostrar la 
calidad del rugby, en 
la próxima visita de 
Troncos a Old Reds.

HUGO VELÁSQUEZ, Ana María Sepúlveda y Jaime Gárate.

RODOLFO 
VIVANCO y 
Diego Soto.

MARISOL HERRERA, Ximena y Orlando Espinoza.

ENRIQUE MAINGUYAGUE y Erwin Riffo.

JUAN CARLOS, 
Federico, 
Raimundo y 
Antonia 
Rodríguez.

JORGE GUZMÁN, Felipe González y Cristóbal Fritz.

ROSARIO, Claudia 
y María Jesús  

Mainguyague.

RONALD 
FUENTES 

y Amy 
Burrows.

MARÍA GRACIELA ESCÁRATE y Bernardo Pérez. GUILLERMO SANDOVAL y Pablo Beltrán.

FELIPE 
GARCÍA y 

Rodrigo 
Fuentes.

8va fecha del TNC: 
Troncos vs Old Lock’s
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Tiene Abdul-Aleem, que 
viene de jugar en Santa Tecla 
de El Salvador. Antes estuvo 
en Venezuela y Uruguay. 

años
29

Está fijado para el lunes 4 de 
septiembre, y el comienzo de 
la Liga está programado para 
el 30 de ese mismo mes. 

Inicio de los 
entrenamientos

En abril pasado, la UdeC viajó a Villarrica 
para un torneo amistoso ( foto), donde tam-
bién tomaron parte U. Católica, Toros de Pu-
cón y la selección de la localidad sede. Ahora, 
el Campanil volverá para disputar un cua-
drangular de cara al inicio de la Liga Nacional. 

La cita, impulsada por el concejal Germán 
Vergara, se disputará del 22 al 24 de septiem-
bre y además de la UdeC estarán Los Leones, 
Las Animas y Católica. “Servirá para ajustar las 
piezas y dar ritmo a los extranjeros”, dijo Ser-
gio Montoya, gerente técnico del Campanil.

Jugará cuadrangular de preparación en Villarrica 

CD UDEC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La UdeC, una vez terminada su 
participación en la Libcentro B -
cayó en semis con Español de Tal-
ca-, se puso a trabajar de inmedia-
to en la conformación de su plantel 
con miras al torneo principal del 
baloncesto chileno, la Liga Nacio-
nal. Y en ese camino, ya sumó su pri-
mer refuerzo: el estadounidense 
Musa Abdul-Aleem. 

De 1, 96 metros, puede jugar tan-
to de escolta como de alero pe-
queño. Viene de jugar en el Santa 
Tecla de El Salvador, y previo a eso 
registra pasos por Trotamundos 
de Venezuela, Kymis de Grecia y 
Trouville de Uruguay. Nacido en 
Atlanta el 2 de mayo de 1988, se 
formó a nivel universitario en 
Georgia Perimeter College, South 
Florida y Troy de su país.   

“Quiero agradecer al cuerpo téc-
nico y al club en general por elegir-
me para ir allá. Soy parte de su fa-
milia ahora, y estoy con muchas 
ganas de integrarme, de estar en 
Chile y en Concepción”, señaló. 

Además, Abdul- Aleem agregó 
que “mi idea es empezar pronto 
con las prácticas. Creo en mis con-
diciones, y también en lo que pode-
mos conseguir como equipo. Mi 
meta es lograr el campeonato, para 
eso voy y trabajaré duro para eso”. 

 
Arsenal ofensivo 

Santiago Gómez, entrenador de 
la UdeC, se refirió a lo que puede 
aportar al equipo este primer re-
fuerzo extranjero. 

“Es un jugador con experiencia 
en ligas importantes, como son las 
de Venezuela y Uruguay. Se desta-
ca por tener muy buena mano, bas-

guras, sino a potenciar las armas 
que ya tenemos”, señaló.  

En ese sentido, agregó que “la 
base principal serán los chicos que 
participaron de la Libcentro B, con 
los que ya venimos trabajando des-
de marzo. Queremos seguir con la 
misma línea, que los extranjeros se 
adapten a eso, aunque obviamen-
te hay que modificar algunas cosas 
por sus características, pero la idea 
central es que sumen a la estructu-
ra que ya tenemos armada”.  

Por otra parte, Gómez tuvo pa-
labras de agradecimiento para el 
club por su confirmación en el car-
go de cara a la Liga Nacional, y 
aseguró que tiene claro que se tra-
ta de un desafío mayor.  

“Estoy contento, muy agradecido 
con el club por esta posibilidad de 
seguir como entrenador del equipo. 
Sé que es una responsabilidad mu-
chísimo más grande, la Liga Nacio-
nal es un torneo totalmente distin-
to. Y estoy muy motivado con este 
desafío”, indicó. 

JOSHUA THURSTON / TROY UNIVERSITY

tante gol. Además cuenta con un 
buen tiro perimetral y es zurdo, lo 
que lo hace un poco más difícil de 
marcar. Lo otro importante es que 
sabemos que es un jugador súper 
profesional, y muy bueno para el 
grupo, lo que también es impor-
tante para nosotros”. 

Respecto de lo que podría apor-
tar Adbul-Aleem a su equipo, Gó-
mez agregó que “puede jugar de 
dos (escolta) o tres (alero peque-
ño), y nos puede dar bastantes so-
luciones y ayudas en el perímetro, 
pues como te decía tiene un buen 
lanzamiento a larga distancia. Y 
también es muy ágil para pene-
trar, para atacar la canasta, lo que 
sin dudas es otro elemento atrac-
tivo en su juego ofensivo”. 

El entrenador se refirió también 
al proceso general de conforma-
ción del plantel. “En el armado bus-
camos fichas extranjeras que nos 
permitan dar un salto de calidad 
con el equipo, jugadores de expe-
riencia y sobre todo buenas perso-
nas y buenos profesionales. Así se 
podrán adaptar fácilmente y seguir 
la tónica de los nacionales que ya 
tenemos. No que vengan a ser las fi-

MUSA ABDUL-ALEEM SE UNIRÁ AL CAMPANIL PARA EL TORNEO

UdeC aseguró su primer refuerzo 
para Liga Nacional de Básquetbol
Jugador estadounidense, de 1.96 metros, es la primera carta extranjera que sumará el elenco 
auricielo. Técnico Santiago Gómez analizó sus características y lo que puede aportar al equipo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

BASQUETTOTAL.COM

“ESTOY MUY ansioso por integrarme al equipo”, señaló Abdul-Aleem.
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Mundialito en Nonguén 
para hermanar naciones
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LAMPE ANALIZA AL ACERO

Empate que 
da confianza 
para tumbar 
al puntero
Contra Unión Española repetirán 
atrevimiento mostrado ante la UC y 
Universidad de Chile.

“Hicimos unos veinte primeros 
minutos muy buenos. Ahí pudi-
mos ir ganando al menos 2-0 y ma-
nejar el partido, así que no sé si fue 
tan justo el empate. Lo cierto es 
que no merecíamos perder y por 
eso está bien el último gol de Jor-
ge (Ortega)”, comentó el portero 
Carlos Lampe. Huachipato resca-
tó un empate 1-1 en su visita a la 
UC por octavos de final de Copa 
Chile. La revancha se disputará el 
miércoles 6 de septiembre. 

El seleccionado boliviano señaló 
que “entramos a ganar, a apurarlos 
bien arriba, y eso quizás los sor-
prendió. Así también fue contra la 
U. de Chile, donde igual 

 salimos a atacar, generamos si-
tuaciones y marcamos dos goles. Es 
lo mismo que haremos contra 
Unión Española, más allá de que 
sea el puntero. Saldremos a presio-
nar arriba y no a protegernos. Eso 
es por la confianza que tenemos 
de que somos un buen equipo”. 

Sobre el puntero, al que recibirán 
mañana desde las 20.30 horas, ad-
virtió que “Unión Española es un 
equipo muy sólido y por algo no les 
han convertido goles en estos cua-
tro juegos. Tienen jugadores de ex-
periencia y muchos que están pa-
sando por un gran momento. Se 
nota que hay un cuerpo técnico 
que ha hecho un tremendo traba-
jo, tienen un estilo de juego defini-
do y serán un rival duro”. 

Pero el acero también tiene lo 

suyo. Lampe apuntó que “es bueno 
que Ortega se haya destapado, por-
que es un goleador y uno de esos ti-
pos que cuando están en racha y 
con confianza empiezan a meterla 
adentro como sea. Nos ayuda mu-
cho que esté marcando (suma dos 
tantos). También es un gusto tener 
a (Yeferson) Soteldo en el equipo, 
que es un jugador muy desequili-
brante. Uno lo ve desde el arco y a 

veces ruegas que ande inspirado. 
Hay momentos del partido donde 
al equipo no le salen las cosas, cues-
ta armar juego y ahí hay que pasar-
le la pelota al ‘Enano’ a ver si te gana 
el partido. Es un gusto tenerlo de 
compañero”.

AGENCIA UNO

Serán 12 equipos que disputa-
rán el llamado “Mundialito Sin 
Fronteras”, pero ojo, que es un 
torneo bien especial. Se trata de 
un campeonato de fútbol, cuyo 
escenario serán las instalaciones 
lilas en Nonguén, y dentro de sus 
nóminas incluye a los representa-
tivos de Haití, Colombia, Vene-
zuela, Perú, Alemania, Argentina 
e Italia, entre otros países. El Club 
Social de Deportes Concepción es 
el gestor de esta hermosa inicia-
tiva deportiva que no solo se tra-
tará de compartir cancha y go-
les, también pretende ser una ins-
tancia de intercambio cultural e 
integración. 

Hoy será el lanzamiento oficial 
de esta actividad, a las 19.30 ho-
ras, en el Salón Don Luis del Ho-
tel Alonso de Ercilla. Entre las ins-
tituciones que también colabo-
ran con la actividad están la 
Seremi de Desarrollo Social, PDI 
y Arzobispado de Concepción, 
que también ha cooperado con al-
gunos inmigrantes en la zona. 

Y como se trata de una activi-
dad de carácter cultural, inédi-
ta en nuestra Región, el evento 
arrancará oficialmente el do-

mingo 3 de septiembre, no pre-
cisamente en la cancha. A las 14 
horas, se abrirá una feria gas-
tronómica en los mismos cam-
pos deportivos Ricardo Keller, 
donde cada país tendrá su stand 
y estará abierta para toda la co-
munidad. 

Ese mismo día, desde las 16 ho-
ras, se realizará la ceremonia de 
apertura con todas las delegacio-
nes vistiendo sus trajes típicos y 
llevando el estandarte de cada 
país, para luego dar paso al primer 
partido de fútbol. En ese contex-
to, habrá dos equipos represen-
tando a nuestro país: uno com-
puesto por integrantes del CSD 
Concepción (ninguno futbolista 
profesional) y el otro por gente 
del Gobierno Regional.

El fútbol arrancará el 3 de 
septiembre, divididos en 3 
grupos, y la final se jugará 
el 19 de noviembre.

Tres meses         
de competencia

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querido esposo, padre, suegro, 

tata, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

ERNESTO RAUL RIVERA JARA. 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en Irarrazabal 2756, Poblacion Isla Andalien; y su 

funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 

 

La Familia 

 

Concepción, 25 de agosto de 2017.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Bono extraviado  
Folio: 270800049853 
Fecha: 09-08-2017 
Valor: $75.980

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l

LA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ,  CITA A UNA   
ASAMBLEA EXTRAORDINARIA  DE SOCIOS PARA EL DÍA  MIÉRCOLES 30 
DE AGOSTO , A LAS 12 HRS A REALIZARSE EN LA CASA DE LA CULTURA. 
CALLE LOS FRESNOS 1640, SAN PEDRO DE LA PAZ. 
 
LA CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ,  CITA AL 
SEGUNDO LLAMADO   ASAMBLEA EXTRAORDINARIA  DE SOCIOS PARA 
EL DÍA  MIÉRCOLES 31 DE AGOSTO , A LAS 11 HRS A REALIZARSE EN LA 
CASA DE LA CULTURA. CALLE LOS FRESNOS 1640,  en la que se tratarán 
el  siguientes Temas: 1.-Modificación de Estatutos.

 CITACIONES
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

6/11 4/11
LOS ÁNGELES

6/17
SANTIAGO

4/11
CHILLÁN5/16

RANCAGUA

6/11
TALCA

7/12
ANGOL

6/12
TEMUCO

3/8
P. MONTT

5/12
SÁBADO

9/11
DOMINGO

6/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Luis Rey
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